

**La loi Taubira (adoptée le 10 mai 2001) reconnaissait officiellement que la traite négrière et l'esclavage pratiqués à partir du XVe siècle constituaient des crimes contre l'humanité. Le collectif du 10 mai / Le Mans, association loi 1901 rassemblant 12 organisations, a commémoré l'abolition de l'esclavage le 10 mai 2025, au cœur de ville et dans une maison de quartier.**

### **Un rassemblement place de la République**

En début d'après-midi, ce 10 mai 2025, au Mans, les premiers membres du collectif du 10 mai se rassemblent autour de leur deux co-présidents : Oumar Ndiaye et Steve Belliard-Leye, sur la place de la république. « **L'objectif de cette manifestation est de faire une première commémoration et d'ouvrir les consciences sur ce qu'était vraiment l'esclavage. Nous fondons nos actions sur la richesse du collectif** », explique Steve Belliard-Leye. Même si l'esclavage a été définitivement aboli en 1848, l'esclavage moderne existe : « **La vente d'esclaves n'existe plus, mais certaines pratiques restent les mêmes.** »



Elodie - Kevy - Desirée - Manon - Mathéo et Justin.



Séverine et Thierry de ACMA  
Caraïbes



Kevy de l'association Okyame a conté l'histoire de la  
forêt sacrée

### **Diverses animations ont rythmé la journée**

Après le rassemblement, le public avait rendez-vous à la maison de quartier Pierre-Guédou. Au programme, expositions, contes, théâtre, danses, quiz, découvertes culinaires... Kevy Kouamé de l'association ivoirienne Okyame a raconté l'histoire de la forêt sacrée. « **Au pays, dans presque tous les villages, une parcelle reste en jachère. Elle sert pour les cérémonies ou pour soigner** », résume-t-elle. Ella (6 ans) a assisté au spectacle. « **J'ai bien aimé. L'histoire était sympathique** », confiait la fillette pendant qu'Anaëlle, sa maman, saluait « **la belle énergie de la conteuse.** »



Cette fresque raconte l'histoire de l'esclavage.



Cette sculpture montre la dure réalité d'un esclave



Membres du collectif du 10 mai Le Mans et élus de la ville.

Dans le couloir de la structure de quartier, Louna prend beaucoup de plaisir à peindre. Sa maman, Peggy, est venue par curiosité : « **Nous avons reçu le flyer dans la boîte aux lettres. Ce genre d'événement est utile.** » A côté du stand de peinture, plusieurs personnes passaient de panneau en panneau, feuille à la main. Elles répondaient au quiz



préparé par l'association TERANGA.

### **Clôture par des temps d'échanges**

Cette journée nationale de commémoration s'est terminée par des tables rondes et des conférences. Les échanges étaient animés par les membres du collectif. Divers thèmes ont été abordés : la dette haïtienne, l'histoire de l'indépendance d'Haïti, l'histoire de l'île de Gorée (Sénégal), plus grand centre de commerce d'esclaves de la côte africaine.

**Texte et photos : Anne PATAULT.**

### **Partager :**

- [Cliquez pour partager sur Twitter\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Facebook\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Google+\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)